
国务委员兼财政部长王丙乾在

全国首届会计知识大赛期间的讲话

〔编者按〕国务委 员兼财政部长王丙乾在全国首届会计知识大赛复赛、决赛期间，作

了三次重要讲话。讲话 中，对这次大赛活动评价很高；对会计工作、会计学术研究指出

了今后努力 方向；对全国会计人员提出 了殷切的期望。现将王丙乾同 志的讲话在本刊发

表，供广大会计人员学习。

（一）在接见全国首届会计知识大赛全体代表和工作人员时的讲话

（1990年 4 月 9 日）

与 大家 见个面。
全国开展会 计知识 大赛，从去年 4 月 开始 到现在，已经一年了。这次 大赛是建国四 十年来的

第一次，其规 模之 大、热情之高、时间之 长、影响之广、效果之好，都是 空 前的。400多万人参

赛，经过第一赛程 以 及 第二 赛程的层 层选拔，现在到 了决 赛阶段。大家都经 过 了 许 许多多的比

赛，听谢明同志（中国会计学会会 长）介绍，现在这132名选手，是经过全国二 万五 千多场次的竞

赛选拔 出 来的。大家都作了很好的 准备，我祝 大家在决 赛中取得好 成绩。
开展这样一个遍及城 乡的 全国规模的会计知识 大赛，是一件非常有意义的事情。它对于提高

会计工 作的地 位，宣传会计法制，普及会计知识，鼓舞会计人员工 作的 积极性，交流各方面会计

工 作经验，提高会计工作水平，都具有重要作用。
会计是一项重要的经济管理工 作，各行各业都离不开它。在当前的治理 整顿中，会计工 作尤

其重要。从去年到现在，我们党中央开过了四 中、五 中、六中全会，今年三 月 又 召开 了 全国人大

七届三次 会议。党中央和国 务院总结 了过去的经验，提出 了今年工 作的各项任 务。我希望同志们

认真学习这些会议 文件，领会精神，提高认 识，贯彻到实际工 作中去，努力完成治理 整顿的各项

任 务。
我要强调一点，我们搞业 务工 作的，不要忽视政治。小平同志要我们 “两 手抓” ，我们在搞

好业 务工作的同时，要抓精神文明建设。一个中心、两个基本点，什 么时候都不能忘记。我们在

开展各项会计工 作中，都应该 坚持 “四 项基本原则” 、坚持改革开放这个大方向。要把我们的业

务工作，和整个国家的路 线、方针、中心任 务结 合起 来。在服务中心的前提下，做好 本职 工作，
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通过做 好 本职 工作，更好地为党的中心 工作服务。
会计工作要靠会计人员去做。我们现在有一支九 百 多万人 的 会 计 队伍，这是一支很大的 力

量。会计是一门科学，是一门重要的经济管理科学。这次 大赛，对提高九 百多万会计大军的思想

和业务素质，是一次 很好的练兵，是一次 大学习、大提高。我希望能够通过这次 活 动，造成一个

培养会计人才、选拔会计人才的良好 条件，推动我们把会计工作做得比 历 史上任何时期都好。同

时，我们也要研究国外会计工作的发展状 况，吸 收 他们好的经 验和做 法，把我们传统的、大家创

造发展的会计工作，与国外先进的 东西结 合起来，提高我们的水平，使我们的会计工作在世界上

有一个相 当的地 位。中国是一个有悠久历 史的文明国家，中国的会计 在 世 界 上也是有悠久历 史

的。现 在我国有十一亿人口 ，有960万平方公里国土，我们应该对于人类 有较 大贡献。五 千年的文

明历 史，加上现代科学技术，在中国共产 党的领导下，我们国家一定能一 步 一 步 地兴旺 发达起

来。当前的治理 整顿，是为了国民经 济的持续、稳定、协调发展。我们的会计工作，一定要在这

当 中发挥更大作用；我们的会计人员一定要在这当 中作出 更大贡献。会计知 识 大 赛的成果，一定

要体现在人员素质的提高和工作质量的提高上。
祝大赛圆满 成功！祝 大家在竞赛中取 得好成绩！

（二）在全国首届会计知识大赛决赛时的讲话

（1990年 4 月14日  中央电视台演播大厅）

会计工 作是一项很重要的经济管理 工作。现在我们全国有九 百 多万会计人员，这是经济管理

工 作 当 中一支很重要的队伍。广 大会计人员在各级 党委和政府领导下，奋发图强，勤奋工作，在

加强经济管理、提高各行各业的经济效益，为搞好治理 整顿、深化改革，促 进国民经 济持续、稳

定、协 调发展中，发挥了很大的作用。我们的会计人员是很辛苦的，成绩也是很 大的，给国 家、

给人民作出 了很 大的贡献。我们的会计人员，绝大多数是 任 劳 任 怨、埋 头苦干、默默 无闻地工

作，作无名英雄。所以，今天，我代表国务院、也代表财政部向全国的会计工作者表示 亲切的问

候。今天这个大赛的决 赛，来的有老一辈的领导同志，有各个部门的领导同志，这说明 大家是重

视和支持、关心 会计工作的。薄一波同志是我们中华人民共和国成立后的 第一任财政部长，他 本

来今天要来观看这次 大赛决 赛的，不巧有事情，刚才给我打电话 说来不 了啦，他让我转达他向大

家的问候，祝愿我们这个决 赛成功。所以，既 然各级 领导都很重视和 支持我们的会计工作，我就

反过来代表广 大会计人员向我们的各级 领导同志，表示诚挚的谢意。
这次开展的会计知识 大赛活 动，是建国以 来的 第一次。这个活 动是非常有意 义的。通过开展

这个活 动，对于坚持会 计工作的社会主义的大方向，提高广 大会计人员的业 务素质和政治觉悟，
普及财会知 识，宣传财会制度，增强人们在经济工作中的法制观念，动员全社会各行各业重视和

支持会计工作，进一步加强经济管理 工 作，搞好治理 整顿，等等方 面，我想都 能 起 到 很好的作

用。这次 大赛，实际上是会计战线上的一次 大练兵、大学习、大提高，它的作用是非常深远的。
它必将鼓舞广 大会计人员，努力提高自己，学习 雷锋精神，全心全意为人民服务，为社会主义建

设，为 改革开放，作出更大贡献。
祝 大赛取得圆满 成功！
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（三）在 “金锁银锁” 文艺晚会结束时的讲话

（1990年 4 月15日）

我讲点 儿 现后 感，有四 方面的感想：

第一，看了这次 文艺演出，感到非常兴奋，这是我进城四 十多年来，看到的 第一台以 宣 传财

务会计为中心 内容的文艺演出。这是一次 非常成功的演出，非常有意义的高水平的演出。如果象

昨天会计知识 大赛那样要打分的话，我看，可以 给 编导者和每个演员都打10分。
第二，我觉得这次 演出，不仅仅是一次 文艺演出，而实际上是给 大家上 了一堂政治思想教育

课。晚会各个节目以 艺术的形式，批判了错误的东西，宣 传 了正 确的事物，指 出 了我们应该学习

什 么、反对什 么、防止什 么。这种演出是把政治思想教育工 作寓于文艺演出之中，较好地 解决 了

政治和艺术的统 一，内容和形式的统 一，正 确政治内容和尽可能完美的艺 术形式的统 一，因此，

看了 演出，不 仅是一次 艺术上的享受，而且也 受到 了很深刻的思想教育。
第三，这几天三十三个代表队 在北京参加会计知 识 大赛，今天晚上的文艺演出也是宣传会计

知识。我看这里讲的会计，是指 广 义的会计，包括的内容很多。不能把会计理解得过于狭 义了。
会计工 作是为 整个国民经济服务的，它对加强国 家经济建设，改善人民生活，巩固国 防，保持国

家长治久安。都具有重要作用。会计工 作在党的一个中心、两 个基本 点 的 路 线指引下，同 实现
“四 化” 建设这个大目标是紧紧连在一起的。我们大家应该重视会计工 作，支持会计工 作。会计

人员应该热爱会计工 作、加倍努力，把工作做好。我们各个行业的会计工 作做好 了，就 可筹集更

多的资金，节约更多的开支，支持 国 家 的 经济建设、国防建设、文化建设；支持人民生活的改

善；支持改革和对外开放，我们的国家才能越来越富强。所以 ，会计工 作虽 然是个业 务工 作，但

它也 包含着许多思想政治工作。它是为政治服务的。
第四 ，有人认为，一讲 “会计”，就 是指财政部门、企业单位的会计。其实不 然。我看，会

计是指国家的财政和财 务会计管理，各个行政事业单位的财 务会计管理，各个企业单位和其他 所

有经济组织所进行的财务会计管理。会计工 作实际上是渗 透 到 了 社会生活的各个方 面、各个阶

层、各个角落。所以 说，“办经济离不开会计，经济越 发展，会计越重要。”

最后，我要感谢这次 文艺晚会的组 织 者、编导者和演 员同志们。你们不仅组 织得非常好，而且

所有的演 员演出的艺术水平都相当 高，都非常之热情。台上、台下 大家的心 情都汇 成一片了。因

此，我也要感谢观众 积极 配合，使这场文艺演出非常的生动活 泼，非常成功。
我占 用 了同志们的 宝贵时间。谢谢大家。

财会动态
简讯  全国乡镇企业财务工作会议在哈尔滨举行

（王庆玲）

全国乡镇企业财务工作会议于 4 月17日 在哈尔滨

举行。会议对在 “企业管理年”中如何加强乡镇企业

财务会计工作进行了研究与部署，提出应 抓紧制度建

设，尽快修订财务会计制度，当务之急是修订专 业公

司会计制度；开展乡镇企业会计达标升级工作：强化

乡镇企业内部审计；抓好财会人员培训及 “会计证”

颁发工作；抓紧清理 “三角债”。会议还对全国乡镇

企业及县以上专业公司财务决算进行了汇总，并对乡

村集体企业与国营工业企业经济效益指标进行了对比

分析。
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